

Año XXII

### Actualidad política

El aplazamiento de la apertura de las Cortes. —Lerroux, Pérez Caballero y el conde de Romanones. —Se pretende derribar al Gobierno? —La continuación del partido liberal se impone.

La noticia del aplazamiento de la apertura de las Cortes ha producido gran revuelo, siendo general la creencia de que el Gobierno, volviendo sobre su primitivo acuerdo, desistirá de que funcionen antes de que transcurra el verano.

Podrá confirmarse tal creencia, pero nos parece prematuro el dudar de la sinceridad del Gobierno, cuando el señor presidente del Consejo dice y repite uno y otro día que se abrirán las Cortes muy en breve y que no se ha determinado la fecha de la apertura, porque en los últimos momentos en que nuevos incidentes de la política internacional originan complicaciones, cuyo alcance no se puede calcular, la más elemental prudencia aconseja dejar en suspenso la designación de esa fecha.

Estas discretas manifestaciones del señor marqués de Alhucemas, no indican que el Gobierno modifique su acuerdo. Por otra parte, se sabe que hay ministros, cuando menos uno, el de Hacienda, que juzga indispensable el funcionamiento de las Cortes, aunque sea por un período brevísimo; el suficiente para que se fortalezca el Gabinete con el voto del Parlamento, y se deshaga el equívoco que algunos tienen interés en mantener, para no quitar a la actual situación el prestigio y la autoridad que el señor Alba estima indispensables para seguir gobernando.

No sabemos que el señor ministro de Hacienda haya cambiado de opinión y esté dispuesto a prescindir del concurso del Parlamento. Sus amigos aseguran que continúa sosteniendo con firmeza las razones y los argumentos que expuso a sus compañeros de Gabinete en el Consejo en que se tomó el acuerdo de reanudar inmediatamente las tareas legislativas.

Si esto es así y las manifestaciones terminantes del señor presidente del Consejo la confirman, ¿qué razón hay para dudar y menos para suponer que el Gobierno desiste del concurso inmediato de las Cortes, porque transcurran unos días sin determinar la fecha de la apertura?

Muchos amigos del Gobierno y no pocos políticos que no militan en el partido liberal creen que se está preparando una emboscada para conseguir la caída del actual ministerio, y los que así piensan dirigen su vista al Palacio de la Castellana, propiedad del señor conde de Romanones.

«Es muy significativo» —dicen— que al mismo tiempo que el señor Lerroux, cuya coincidencia con el señor conde de Romanones respecto de la actitud que debería seguir España en el conflicto europeo, es conocida, se le ocurre también al señor Pérez Caballero, autor del artículo «Neutralidades que matan», anunciar iguales propósitos que el jefe de los radicales, de discutir en el Parlamento la última crisis y la política internacional del Gobierno.

El ex ministro señor Pérez Caballero, partidario decidido de la intervención de España en la guerra a favor del grupo de naciones beligerantes que dirige Inglaterra, está en absoluto identificado con el señor conde de Romanones y seguramente seguirá las indicaciones de éste en toda su actuación parlamentaria.

En la actitud de los señores Pérez Caballero y Lerroux se está viendo una maniobra política dirigida por el señor conde de Romanones, con diversos fines, en el orden interior y en el exterior.

En lo que afectar pueda a la política interior, es probable que al destacarse el señor Lerroux en el Congreso y el señor Pérez Caballero en el Senado, con iguales propósitos, se pretenda atomizar al Gobierno para que desista de abrir el Parlamento, o en el caso de que no se atomizara, se trate de crearle mayores dificultades de las que ya existen en el orden exterior, que puedan originar su caída inmediata.

Sean éstos u otros los propósitos que se persiguen, achacase su paternidad al señor conde de Romanones, y aunque no fuera así, nadie se convencería, conociendo la relación íntima que existe entre las tres personalidades que tan identificadas se encuentran en cuanto se relaciona con la política exterior que a su juicio debería seguir España y que se aparta totalmente de la de absoluta neutralidad que el Gobierno sigue y la nación desea.

Al Gobierno y a su jefe no se le ocultan los peligros que ofrece la apertura del Parlamento en mucho menos pueden ocultarse dificultades en el Parlamento, pero entendiendo que no ha llegado el momento de que la Corona necesite introducir un cambio de política en la gobernación del Estado, que altas razones aconsejan la continuación del partido liberal en el Poder, y por tanto los actuales ministros, que nada han hecho contra el Gabinete anterior ni contra el señor conde de Romanones, esliman como un deber ineludible continuar en sus puestos, dirigiendo a su partido y procurando mantener su unión y su fuerza.

Si esto no se consiguiera, la culpa exclusiva de otros, no de los actuales ministros, y no de esperar que haya quien se atreva a cargar con responsabilidad tan grande y tan ardua.

PIMENTEL

Madrid, Mayo 1917.

Sellos de caucho

Rótulos esmaltados

En la imprenta de este periódico

PARA «EL ECO DE SANTIAGO»

### El diario de un reporter

Notas puestas en limpio

Este reporter que Vos, Monseñor, no habréis siquiera oído nombrar, es un humilde y modestísimo escritor, que lucha esforzadamente por conquistar con su trabajo, un puesto en esa sociedad de las letras en la que parecen ser muchos los llamados y muy pocos los escogidos. En el libro y en la prensa, Monseñor, hago mis trabajos. Algunas veces, como ahora, viajo. Y pocas veces, como ahora, puedo mostrar tan alborozado y tan justificadamente jubiloso.

En lo que llamo «mi diario», Monseñor, tomo nota de las múltiples y variadas impresiones que el viaje me ofrece. Hay notas que por efecto de la impresión que me producen, van mejor apuntadas en mi corazón, que en el carnet. Aquellas son las menos frecuentes.

Ayer llegué a Santiago donde Vos tenéis el Pontificado de vuestro altísimo Ministerio. Entre las notas que apunto en el corazón, llevo las referencias de vuestra augusta excelencia. «El Excelentísimo, Ilustrísimo y Reverendísimo Sr. D. José Martín de Herrera, Cardenal de Santiago, es una de las figuras más esclarecidas de la Iglesia española, sabio entre los sabios, versadísimo en cuestiones sociales, y figura preeminente en las ciencias eclesiásticas.

Así dice la nota que llevo en mi corazón. Monseñor, aún dice otras cosas más, pero no me atrevo a escribirlas por temor a ofender la incomparable modestia de Vuestra Eminencia.

Y sigue la nota: Vos fuisteis, Monseñor, quien forjó en Inglaterra aquel importante núcleo de peregrinos, que presidido por el Primado de La Gran Bretaña, Mr. Francis Burna, trajo a Santiago la más lúcida representación del catolicismo inglés.

Y Vos, Monseñor, sois el santo varón que más labios le bendicen.

Humildemente, fervorosamente, Monseñor, al pisar la hermosa ciudad celta de Libredón, me atrevo a suplicaros me concedáis el inmerecido honor de besar vuestro anillo pastoral. Para el ferviente peregrino, nada puede haber más dichoso; para el humilde reporter, para el desconocido escritor, ninguna emoción más intensa. El escritor y peregrino, se permite muy respetuosamente esperar de Vuestra Eminencia tan grande honor, que en sus labios habrá de dulcificar las visiones que la vida ofrece, ofreciéndolas al público más piadosamente, y al recordar la bondad de Vuestra Excelencia, habrá de influenciar en el Bica, vislumbrando optimismos, en lo que siempre fueron amarguras.

DIONISIO LAGUA.

### Juegos Florales en Pontevedra

El semanario de Pontevedra «La Provincia» organiza unos Juegos Florales que se celebrarán en aquella capital coincidiendo con las fiestas de Agosto.

He aquí la relación de temas y premios que se anuncian:

#### TEMAS

En verso castellano, con libertad de metro y extensión

Canto a la mujer gallega. Premio de honor: Flor natural y 125 pesetas donadas por «La Provincia».

Plegaria a la Santísima Virgen del Refugio la Divina Peregrina. Premio del Excmo. Sr. D. Mariano Ordóñez, diputado a Cortes por Tuy: un objeto de arte.

Descripción de una Ria gallega. Premio del Excmo. Sr. D. Alejandro Mon y Landa, diputado a Cortes por la Cañiza: un objeto de arte.

En dialecto regional

Himno a Galicia. Premio del Excmo. Sr. D. Augusto G. Besada, expresidente, del Congreso de los Diputados: un objeto de arte.

En prosa castellana

Comedia en dos actos de asunto gallego. Premio del Excmo. Sr. D. Manuel Fernández Barrón, diputado a Cortes por Puenteareas: un objeto de arte.

Cuento de asunto gallego. Premio del Excmo. Sr. D. Gabino Bugalla, exministro de Hacienda: un objeto de arte.

La Instrucción primaria en Galicia. Número de escuelas existentes, cantantes de en aumentarse. Locales, mobiliario. La inspección escolar en la región. Premio del Excmo. Sr. D. Eduardo Vicentí, vicepresidente del Congreso de los diputados: una colección de libros escogidos relacionados con la enseñanza; estadísticas, etc. etc.; y una pluma de lujo.

VIII  
Cristóbal Colón ¿era español? Premio del Excmo. Sr. D. Vicente Riestra Calderón, diputado a Cortes por «La Estrada»: un objeto de arte.

IX  
Reseña histórica de la fundación del Hospital de Corpus Christi de Pontevedra. Principales vicisitudes por que atravesó desde su fundación hasta nuestros días. Premio del Excmo. Sr. Marqués de Riestra, senador del Reino: un objeto de arte.

X  
¿Qué industrias pueden establecerse en Pontevedra con probabilidades de éxito? ¿Existen en los alrededores de la capital saldos de agua que puedan ser aplicados como fuerza motriz a esas industrias? Instalación de fábricas, talleres, laboratorios, etc., etc. Premio del Excmo. Sr. D. Raimundo F. Villaverde, diputado a Cortes por Puentecaldelas: un objeto de arte.

XI  
¿Qué medios deben emplearse para convertir a Pontevedra en centro comercial y fomentar su comercio por las vías marítima y terrestre? Premio del Excmo. Sr. D. Raimundo Riestra Calderón, diputado a Cortes por Redondela: un objeto de arte.

XII  
Ventajas e inconvenientes de la excesiva división de la propiedad rural en Galicia. Premio del Excmo. Sr. D. Juan José Cobián Fernández de Córdoba, gobernador civil de la provincia de Pontevedra.

XIII  
Los establecimientos de crédito agrícola reducidos a la condición de Bancos hipotecarios ¿son un auxilio de la agricultura o un dogal para el agricultor? Premio del Excmo. Sr. D. Eduardo de Cea y Naharro, ex senador del Reino: un objeto de arte.

XIV  
Las vías de comunicación en los pueblos rurales de Galicia y su influencia en el florecimiento general de la región. Origen de su estado lamentable y consecuencias del mismo. Medios de corregirlo. Acción de los Ayuntamientos en estos problemas locales. Premio del Excmo. Sr. D. José de Santos Fernández Laza, senador del Reino: un objeto de arte.

XV  
Organización económica que convendría al Ayuntamiento de Pontevedra y reformas que con tal motivo deberían introducirse en la futura Ley de Haciendas locales. Premio de la Administración de «La Provincia»: 150 pesetas.

### VACANTES

Veterinario titular inspector de carnes de Vissodri (Tarragona), sueldo anual 90 pesetas. Solicitudes al alcalde hasta el 18 de Junio.

Médico titular de Recueja (Albacete). Sueldo anual 750 pesetas, por asistencia de 15 familias pobres. Solicitudes al alcalde hasta el 17 de Junio próximo.

Inspector de carnes de Ginestar (Tarragona). Solicitudes al alcalde hasta el 15 de Junio.

Ayudante auxiliar vacunador del Instituto nacional de Higiene de Alfonso XIII, con la gratificación de 1.000 pesetas, más los emolumentos que le corresponden con arreglo al Real decreto de 15 de Marzo último, y debiendo proveerse el cargo por concurso oposición. Se convoca al mismo a doctores o licenciados (en Medicina o Farmacia) o profesores de Veterinaria, debiéndose tener en cuenta como una condición relevante la de haber desempeñado en el Instituto cargo de categoría inferior al de la vacante, pero de funciones análogas.

Los aspirantes deberán presentar sus instancias en el ministerio de la Gobernación, hasta el 2 de Junio próximo.

### Los funcionarios provinciales y municipales

Para el señor ministro de Hacienda

Es verdaderamente anómalo e incomprensible lo que con dichos funcionarios viene ocurriendo en lo que se refiere al impuesto de utilidades; pues sobre señalarles una tarifa contributiva con escalas mayores que las de los del Estado en algunos casos, no tienen ninguna de las muchas ventajas que éstos, en una palabra: «se les exigen mayores deberes y no se les conceden derechos». Veamos:

A los funcionarios del Estado se les asigna un exceso sobre el «cinco por ciento», que es el verdadero impuesto, con el cual se subviene a los haberes pasivos que las leyes les conceden, resultando el Estado un protector moral y en parte material de aquéllos; pero este mismo Estado, que tan buen padre es para los suyos, es el reverso de la medalla para los provinciales y municipales; pues ni les da los derechos pasivos, ni les reintegra esa cantidad, ese exceso del «cinco por ciento» que viene descontando desde que el impuesto que se puso en vigor, y especialmente de que en el proyecto presentado a las Cortes regulando las clases pasivas se dice «que el referido exceso no constituye propiedad, sino que es la porción que en principio constituye la suma que el Estado se reserva para la formación de los derechos pasivos.

Seguramente V. E. se habrá penetrado de la injusticia de que estamos siendo víctimas y de que no debe el Estado percibir por más tiempo un ingreso que no tiene ni puede darse explicación alguna, y como abrigo esta convicción,

tengo la firme seguridad de que V. E. dictará las disposiciones oportunas para que cese tal anomalía, a cuyo efecto me permito dirigir a V. E. un humilde y respetuoso ruego en nombre de los compañeros que inmerecidamente me tienen confiada esta misión, y cuyo número se aproxima a 4.500.

MARCELINO N. NIETO.  
Administrador del Hospital provincial de Toledo.

### FIGURAS DE LA GUERRA



General Foch, jefe del Gran Estado Mayor del ejército francés.

### CUENTO

#### EL VICIO DE PAPÁ

Abrió la puerta Cristeta, como siempre que llegaba don Policarpo, cuyo modo de llamar sobradamente conocía.

—Hola, papá.  
El anciano rozó con los labios la frente de su hija.

—¿Vinieron a ver eso?  
—Sí, dos individuos han venido. De uno de ellos, más vale no hablar. ¡Figúrate que se arrancó ofreciendo treinta duros por toda la biblioteca!

—¿Por Dios!  
Excuso decirte que ni siquiera discutí con él. Mamá quería echarle con cajas destempladas. Yo me limité a señalarle la puerta.

—Un empujón por las escaleras abajo, y aun era poco. ¡Pues hombre!... ¿Y el otro?

—El otro es conocido de don Damián, el vecino del segundo. Tal vez por eso se muestra más considerado. Da 500 pesetas.

—Es poco todavía.  
—Sin embargo...

—Sí, tienes razón; nadie dará más; no hay otro remedio que ceder. Pero comprendelo, hija mía es un sacrificio demasiado grande. Los muebles de sala, el piano de media cola, ¡vayan con Dios! Los libros, ya es otro cantar. Mis libros son mis amigos, mis compañeros de siempre... Cada libro nuevo que entraba en casa era una satisfacción para mí... Es decir, salvando el disgusto que me proporcionaba la reprimenda de tu madre. La pobre, como es así, algo vehementemente, se exaltaba, diciendo que no hacía más que gastarme dinero en libros. A mi afición bibliográfica la denominaba el vicio. Ya ves tú, un vicio inocente. Harto más desagradable es el tabaco, y de ese no se ha quejado.

Hubo una pausa embarazosa. Cristeta no sabía cómo disculpar a su madre, y tampoco se creía en el caso de quitar la razón a su padre. Don Policarpo prosiguió:

—Y, después de todo, decía bien. Si no los hubiese comprado, me evitaría la pena enorme de tenerlos que vender ahora. Quién era capaz de preverlo? Sin embargo, así ha sido. Como las desgracias no suelen venir solas, coincidió con mi jubilación la baja de valores, que nos ha dejado poco menos que en la calle... Hay que reducirse: tomar una casa más pequeña, despedir una criada, tal vez las dos... Nada de esto me importa: sólo por tí lo siento. Pero deshacerme de los libros, la verdad, me llega al alma... ¡Cómo ha de ser! Paciencia.

—No había más, remedio, papá! en una casa como la que hoy podemos pagar, era imposible poner los armarios...

—Si lo comprendo todo, hija mía; por eso transijo. Pero no puedo reprimir un movimiento de rebeldía... Mis pobres libros, tan cuidados, con tan buenas encuadernaciones... Cada uno tiene su historia; para todos tengo un motivo especial de afecto... Aquí, los que me sirvieron para preparar las oposiciones; éstos, los que me han ido regalando, con dedicatorias que me enorgullecen, y que hoy tendré que arrancar para que no me sirvan de baldón desde el tinglado de un barátullo... En este otro armario, los de literatura y esparcimiento... Mira, esta edición de «La divina comedia», ilustrada por Gustavo Doré, tal vez sea el que más quiero entre todos mis libros... Se publicaba por suscripción, y la primera entrega la trajeron el día en que tú naciste... Desde entonces —ya ves que tontada— he mirado este libro como algo ligado a tí, y puse en él un cariño apócrifo al que te tengo... Unidos a él van recuerdos, que te atañen. Tu primer día coincidió con la entrega 28; no se me olvida. La primera vez que me llamaste «papá» fue al comenzar la tercera parte del poema «El Paraíso». ¡Un paraíso era entonces esta casa!... Y lo ha seguido siendo, después de todo, gracias a Dios. ¿Te acuerdas de pequeña cómo te gustaba ver las láminas? Te sucedía la espiritual belleza de Beatriz, y el monstruoso Caronte, con sus barbas y su descomunal tamaño, te daba miedo. A Dante le llamabas «la vieja», sin duda por verle rasurado y vistiendo la clásica túnica: «¿Por qué va la vieja con esa niña tan

preciosa, papá? Y yo me reía y te besaba. Has llegado a enseñarte algunos versos, la inscripción de la puerta del infierno, entre otros. ¿Perme si va tra la città dolente...? Y yo, embobado, escuchaba la tremenda invocación en tus labios de rosa...

Sin poderlo impedir, los ojos de don Policarpo se llenaban de lágrimas. Tan emocionada como él, Cristeta no sabía como desviar la conversación. Súbito, en la mirada del anciano brilló un rayo de luz.

—Oye, nena, se me ocurre una cosa... ¿Y si excluyéramos del trato «La divina comedia»? El chararilero ni siquiera lo notará. Después de todo, tres tomos, entre tantos...

—Ya se me había ocurrido, papá... Pero, precisamente, es de los libros que más le han llamado la atención. Viéndoselo hojear con gran detenimiento, me asaltó esa misma idea, recordando lo mucho que lo estimas. Le propuse no incluir esa obra, disminuyendo algo la cantidad ofrecida... Sin duda comprendió mi gran interés, porque dijo que, en tal caso, rebajaría 20 duros.

—¿Qué disparate!  
—Eso me pareció. Además, ya se había enterado mamá de la primera oferta... Ya no tenía remedio.

—Tienes razón. Ya era tarde, ¿qué hemos de hacerle? Toma, guárdalo tú. Y ahora, vámonos de aquí. No quiero volver a entrar en el despacho hasta que se lo lleven todo. ¿Mañana vendrán? Mejor: cuanto antes, cuanto antes...

II

Próxima la hora de la cena, madre e hija cocinaban presurosas. Como la casa era pequeña y los que haceres habían disminuido, limitaron la servidumbre a una asistente, que se marchaba al anochecer. Salían poco. Apenas recibían visitas. Satisfecha la curiosidad insana de los primeros instantes hasta convencerse de que «habían venido a menos», las amistades fueron retrayéndose, temerosas, sin duda, de verse en el caso de ayudar a los caídos. Don Policarpo sonreía tristemente al saber que las de Luque huían al saludo de Cristeta, y que las de Trelles cruzaban de acera por no encontrarse con D.ª Carlota. «Así es el mundo; si por algo lo siento, es por esta pobre hija...» Más vehementemente doña Carlota no se conformaba con sonreír, sino que murmuraba, iracunda:

—¡Las muy necias!... Si por algo quisiera ir en coche, es para que rabiaran más de cuatro... Y Cristeta, desengañada de la vida cuando apenas pisaba los umbrales, resignábase, sin violencia, a no tener más horizonte que las labores, ni más realidad que el cariño de sus padres...

Súbito, dominando el estridor del aceite hirviendo, tintineó la campanilla. Cristeta echó a correr, pasillo adelante.

—Será papá. Si a mano viene, habrá llamado más de una vez y no lo habré oído.

Era en efecto don Policarpo.

—¡Hola, papá. ¿Has tenido que llamar varias veces?

—No... Digo, sí... Pero no importa. Temía que saliera tu madre a abrirme.

—¿Lo temías? ¿Por qué, papá?

—¿He dicho que lo temía? No quise decir eso... Pero no discutamos. Y a todas estas, ¡pícaro, no me has dado un beso!

Estaba soliviantado, como chico que teme una reprimenda. Al aproximarse, Cristeta topó con las aristas de un objeto duro, que cuidadosamente oculto, traía don Policarpo bajo la capa.

—¿Qué es esto, papá?

—¡Vámonos! Ya me han descubierto. Y menos mal que has sido tú... Pues nada, hija mía; que tu madre tenía razón; que soy un vicioso... Me empujé en rescatar «La divina comedia» y aquí la traigo. ¿Qué quieres? Era más fuerte que mi voluntad el deseo de poseer nuevamente este libro... Y que tuvo palabra de rey el chararilero, 20 duros: ni un céntimo de rebaja ¡Excusa decirte, para reunirlos, qué fatigas! De las diez pesetas mensuales que me reservaba para fumar ha salido todo. Un vicio mata a otro. No he vuelto a comprar una cajetilla; y eso he salido ganando. ¡Diez meses, que no se acaban nunca, temiendo que vendieran la obra! Por fortuna llegué a tiempo, y aquí está. Este libro era tu infancia, como un pedazo de ti misma... Reconozco que acaso hice mal; que sería mejor haberle entregado ese dinero a tu madre, para las atenciones de la casa o a tí, para un vestido... Pero no lo he podido remediar. Perdóname, hija mía; y por Dios, no se lo digas a tu madre...

Cristeta echó los brazos al cuello de don Policarpo, y apoyó la cabeza en su hombro para ocultar una lágrima de ternura.

AUGUSTO MARTINEZ OLMEDILLA.

### GALICIA

CORUÑA

El Juzgado municipal de Oza comunicó al de instrucción de Coruña que se halla asistida por el médico de aquel distrito la niña Milagros Quintáñez del lugar de Somoza, que está herida de gravedad, en la cabeza.

Se instruyen diligencias para saber como se lesionó.

Por la inspección general de Sanidad ha sido nombrado inspector veterinario de la estación sanitaria del puerto de La Coruña don José Sande.

Solucionada la huelga minera de Louisane, ha regresado a Moya con las fuerzas a sus órdenes, el teniente de la Guardia civil D. Gonzalo Bueno.

La guardia civil de Cedeira detuvo en el lugar de Piñeiro, de aquel distrito a Juan Antonio Rodríguez y a una hija del mismo, llamada Encarnación, denunciados por haber causado destrozos en una finca de Andrés Ameiros Meijide.

En la Escuela de Comercio de Coruña se cometió un robo. Los ladrones se llevaron varios timbres mó-



Lámparas "Osram". La mejor que se conoce a 1,90 pesetas en La Relojería Americana.--HUERFANAS, 30.

viles unos pliegos de papel de pagos al Estado, una chaqueta y un parangón del oficial de Secretaría.

Vio'entaron varios cajones, pero en ellos nada había de valor. Fueron detenidos los autores del hecho, que se llaman Jerónimo Castro y Manuel Caneiro. Ingresaron en la cárcel.

El arrendatario del servicio de recaudación de contribuciones, en la provincia de Coruña ha nombrado agentes ejecutivos a D. Angel Mariño Carregal, en el Ayuntamiento de Arzúa y a D. Mariano Ferreiros Pereiro, en la primera zona de Betanzos.

LUGO

Ha sido declarado apto para el ascenso, el teniente coronel de infantería, jefe de la Caja reclusa de Lugo, nuestro querido amigo, don Pedro Lino Navéira Espiñeira.

Desde Mondoñedo acudió la junta de defensa permanente al senador Sr. Montero Villegas interesándole la pronta instalación del teléfono interurbano.

Ha terminado ante la audiencia de Madrid la vista de la célebre causa seguida contra doña Angela Veiga, natural de Freixá, en el municipio de Castroverde, a quien el fiscal acusaba de un delito de bigamia y de fides de falsedad.

Ha terminado ante la audiencia de Madrid la vista de la célebre causa seguida contra doña Angela Veiga, natural de Freixá, en el municipio de Castroverde, a quien el fiscal acusaba de un delito de bigamia y de fides de falsedad.

Ha sido nombrado teniente del cuerpo de Seguridad de Orense, con la gratificación anual de 1.500 pesetas, D. Manuel López Perantón, retirado de la Guardia civil.

ORENSE

Ha sido designada corresponsal del Banco de España en Vega del Bollo y Rúa Patín, la señora viuda de Ramón López.

Dicen de Petín, que la vecina del pueblo de Carballal, perteneciente a aquel municipio, se fugó el día 14 del corriente del domicilio conyugal.

Tiene 28 años de edad. En el caserío del Puente Mayor, fué robado D. Lisardo González Mari, dueño del café existente en aquel barrio.

El autor del robo penetró en el piso que habitaba el perjudicado, inculzando la cerradura de la puerta de entrada.

Se llevó 200 pesetas en plata y billetes, un reloj de señora y una pistola.

PONTEVEDRA

Desde Cambados dicen que en Felianes se hundió una casa propiedad del carretero Dionisio Rodríguez.

Afortunadamente no hubo lamentar desgracias personales. Ha sido decretada la libertad provisional del farmacéutico D. Jenaro Moreda, que se hallaba detenido en la cárcel de Puentedeume, por consecuencia del suceso ocurrido en el mes de Febrero último en Fed, y que le costó la vida al vecino de aquel pueblo Agustín Burgos.

En los exámenes para Carteros supernumerarios celebrados en la Administración de Correos de Pontevedra, han sido aprobados: con el número 1, D. Juan Calvo Acuña, y con el número 2, D. Eulogio Fernández Quirois.

Por la Dirección general de Correos han sido creadas administraciones, que funcionarán tan pronto las circunstancias lo permitan, en Moaña, Bayona, Crescente y Sangenjo.

Se han recibido en Porrino las 600 porcelanas que se precisaban para continuar el tendido de la línea telefónica a Vigo.

FERROL

Continúan en el Arsenal los exámenes para aprendices maquinistas de la Armada. De los 75 opositores presentados van reprobados 48 en la práctica.

Calculábase que a fines del mes actual terminarán allí los exámenes.

La familia real ha concedido un donativo de 800 pesetas para el sostenimiento de la Escuela nocturna para obreros de Ferrol y celebró solemnemente el acto de distribuir los premios a los alumnos que más se distinguieron.

En Ferrol efectuó el vapor "Carizzo" las pruebas de marcha y consumo, con satisfactorio resultado.

En el recorrido sobre la milla, desarrolló un andar de ocho millas y pico, sin forzar la máquina; es decir, en marcha ordinaria.

De las pruebas de chigres se esperan resultados satisfactorios, quedando el buque en disposición de inaugurar sus viajes a Bilbao.

Trabajando en las obras del nuevo crucero explorador "Reina Victoria", el operario de maquinaria Valentín Villamil tuvo la desgracia de sufrir una caída, ocasionándose lesiones de consideración.

Recobido por algunos de sus compañeros fué llevado a la enfermería del establecimiento, donde se le practicó la primera cura.

Dicen de Ferrol que estos días se rumorea que una importante entidad bilbaína hace gestiones para la adquisición de los antiguos astilleros de Vila y Compañía, sitos en La Graña, con objeto de ponerlos en condiciones para la construcción de buques mercantes.

También se afirma que de ser un hecho lo que apuntado queda, en dichos astilleros se instalarán altos hornos, mejora ésta que vendrá beneficiar grandemente aquella comarca, por cuanto el material que se extrae de la Barquera, no tendría que ser exportado.

La noticia causó gran júbilo y será de desear que se confirme. De Ferrol salió para Mondoñedo el obispo de aquella diócesis.

Ha sido nombrado inspector veterinario de la estación sanitaria de Ferrol D. Bernardo Maurie Leyte.

Los que mueren:

En Torrezuela, (Cea), el párroco D. José Bravo López. En Orense, D.ª Filomena Alonso.

NOTA DEL DIA

¿QUE PASA?

Nosotros no advertimos nada de particular, pero algo ocurre o algo temen que ocurra.

Lo decimos porque hasta nosotros llegó el rumor de que las autoridades superiores ordenaron que se extreme el rigor en la circulación de las noticias destinadas a la publicidad.

De antiguo saben los lectores que nadie es tan respetuoso, como lo somos aquí, de las decisiones de la autoridad; supónse que cuando apela a una determinación como esta, razones tiene para ello; pero se nos ocasiona lastorno en estas revisiones de conferencias destinadas al periódico y por eso solamente, se nos hace desagradable.

Mencheta, nuestro corresponsal en Madrid, sabe de fijo cuales son las noticias cuya transmisión está prohibida; incluso le tenemos recomendado que pague por carta de menos, en eso de dar noticias de cierto género, para que no pueda darse gusto con nuestro servicio el lapiz rojo; atiende él las indicaciones nuestras con escrupulosidad aunque a veces se valga de mil extratagemas para ponernos en guardia; pero, con todas estas precauciones, el servicio se retrasa y no sabemos a que achacarlo.

¿Son las noticias de desórdenes habidos en Francia las que causan el recrudecimiento en la censura? No lo creemos; la amistad con el país vecino no puede llevar a esos extremos.

¿Es el temor de que una parte de la opinión coincida con actos públicos de propaganda antidifusa se manifieste en sentido determinado? Tampoco lo creemos.

¿Srá que de nuevo preparan los elementos obreros el movimiento que abortó en su tiempo el gobierno de Romanos? No lo sabemos.

¿Que ocurre algo anormal o que hay temores de que suceda, es indudable pero ¿qué será?

SANTIAGO

HERNIAS Ventres voluminosos, Deseos de la Matra, Deformidades, Sor-dos. Calvos. Tratamiento superior Dr. CAMPOS-Manera, 30-Madrid En Santiago, de 11 a 1, el 21 de cada mes, HOTEL SUIZO.

Esta tarde a las siete se reunirá el pleno de la Cámara de Comercio en sesión ordinaria. Se dará cuenta de los asuntos despachados y se procederá a la elección de dos representantes que forman parte de la comisión permanente del Consejo de la Producción Nacional.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita del distinguido periodista D. Dionisio Laguna, redactor de "El Parlamentario", de Madrid.

Viene a Santiago el distinguido escritor con el propósito de hacer algunos informes de propaganda de nuestra ciudad y por ende del comercio y de la industria locales. Reciba nuestro saludo de bienvenida.

La malanza de reses habida en el macello fué de 1 vaca y 22 terneros. Se han conducido a la plaza para el consumo del día 1.269 kilos de carne.

Mañana, a las seis y media de la tarde, dará comienzo en la iglesia conventual de San Pelayo la novena a la Santísima Trinidad, celebrándose con igual solemnidad que en los otros años. Predicará en ella el dignísimo capítular de nuestra Basílica D. Andrés Alonso Polo. Seguramente que las Conferencias del elocuente orador llevarán muchos fieles al templo de San Pelayo, y serán dignas del renombre de quien ha de pronunciárselas, una vez más consagradas como predicador de extraordinarias dotes, en los recientes novenarios que tuvo a su cargo en Pontevedra y La Coruña.

Es de alabar el celo de la Cofradía, que con tanto acierto vela por sostener el esplendor de sus cultos.

AGUAS DE VILLAZA. Dispepsia neurastenia. En la madrugada de ayer se fugó de la cárcel de Negreira el preso Manuel Rodríguez Méndez, de 30 años de edad.

El Teniente de Seguridad, en virtud de órdenes superiores dispuso que por los guardias a sus órdenes se practiquen activas diligencias para llevar a cabo la detención del fugado.

En el helado de la estación han sido aforadas hoy 28 cestas de pescado.

UNA INFORMACION

Los caminos vecinales

En el "Boletín Oficial" de ayer publica el gobernador civil una circular relativa al proyecto, aprobado por la Diputación en una de sus últimas sesiones, de concesión de un auxilio a los Ayuntamientos para la construcción de caminos vecinales, a fin de que aquellos informen por escrito a la Comisión provincial dentro del plazo de tres meses.

La Comisión reunirá estos informes y emitirá dictamen para someterlo a la discusión y voto del cuerpo provincial en la próxima reunión senetral.

voto del cuerpo provincial en la próxima reunión senetral.

Si el parecer de los Ayuntamientos es en general favorable al proyecto, se consignará todos los años en el presupuesto de la Diputación, como gasto obligatorio, la cantidad de 140.000 pesetas que se repartirá entre los que habiendo acudido al concurso obtuvieron subvención del Estado en la forma siguiente:

Se distribuirá la consignación en iguales cantidades de 10.000 pesetas por cada partido judicial.

Dentro de cada uno de éstos se distribuirá la cuota por Ayuntamiento, procurando cubrir con ella y la subvención del Estado hasta el 85 por 100 del presupuesto de las obras, formado por la jefatura de Obras públicas.

Si en un año no pudiera gastarse en un partido judicial la cantidad que le corresponde, la Comisión provincial podrá distribuirla entre los restantes, pero en este caso los partidos judiciales beneficiados obtendrán de menos en el siguiente año la cantidad por la Comisión concedida, y la obtendrán de más los que en el año anterior no la hubiesen disfrutado.

Se librará el auxilio otorgado por kilómetro de camino construido.

La cantidad no invertida del crédito quedará anulada al terminar el año económico; pero con cargo a ella no se podrá acordar ni disponer pago alguno. La Diputación cuidará de que al siguiente año acrezca a la consignación de las 140.000 pesetas.

Perez y de Andrés BANQUEROS

Plaza de Cervantes, 18, 19 y 20. Teléfono 23

Santiago

Se encargan de la compra y venta de toda clase de valores españoles y extranjeos y del pago de sus cupones.

Expiden giras y negocian letras sobre España, América y Europa.

Abonan intereses en cuenta corriente y en general hacen toda clase de operaciones bancarias.

Cajías de alquiler para guardar títulos, valores, documentos, joyas, etc.

Cada nuevo dentífrico que nace, es un nuevo laurel que añade a su corona el "Licor del Polo".

En el mercado celebrado ayer rigieron los siguientes precios:

- Trigo serrado, 5'75 5'50. Centeno id., 3'75 3'60. Maíz id., 5'25 5'00. Habichuelas, 8'50 8'00. Patatas quintal, 9'00 8'50. Huevos docena, 1'15 1'10. Carbón, 4'50 4'25.

Para hoy están convocadas nuevamente las sociedades de carpinteros y canteros.

En el Comercio de Ultramarinos de JOSE MORAN, plaza de San Agustín, núm. 6, se venden patatas blancas de León a 9 pesetas quintal gallego de 57 y 112 kilos.

Victima de larga y penosa enfermedad que ha sufrido resignada y santamente entregó hoy su alma a Dios la niña Hortensia Freire Garabal.

A sus desconsolados padres y demás familia de la encantadora niña enviámosle nuestro pésame más sentido.

El redactor de "Maruxa" D. Marino López Blanco, obtuvo en las asignaturas del cuarto año del bachillerato la nota de sobresaliente en todas y dos métricas de honor.

Reciba nuestra enhorabuena al estudianto joven. Calefacciones Centrales Económicas

Las exigencias del confort moderno, cada día más imperiosas, obligan a que toda casa esté dotada de una calefacción central que haga agradable e higiénica la vida interior.

Las Calefacciones Económicas e Higiénicas "Michel Perret" resuelven el problema en todas sus partes.

1.º Su coste de instalación en casa de nueva planta es siempre más barato que todos los demás sistemas.

2.º Su coste de sostenimiento mucho más aún, pudiendo lograr una economía de un 50 por cien a un 75 por cien, debido esto a la especial disposición de los hornos "Michel Perret" para quemar carbones de desecho de bajo precio, que no necesitan vigilancia y que su solidez es tal que se garantizan por cinco años.

Las Calefacciones Económicas e Higiénicas "Michel Perret", cuyas instalaciones en el extranjero pasan de 8.000, han comenzado a extenderse por España donde ya cuentan con instalaciones de tal importancia como la de la Catedral de Burgos, Iglesia de la Concepción en Madrid, Club Alpino Español en el Cuadramana a 1.500 metros de altura sobre el nivel del mar, etc., etc.

En las oficinas instaladas recientemente en la Plaza de Oriente, núm. 3, bajo, en Madrid, para mayor comodidad del público, se facilitarán cuantos datos sean necesarios para las instalaciones que se deseen en casas de renta, casas de campo, Capillas, Iglesias, Catedrales, Museos, Escuelas, Colegios, Hospicios, Hospitales, Casas de Salud, Bancos, etc., etc.

La casa más modesta soporta su gasio. La casa de alquiler aumenta su renta. En las viviendas de lujo se obtienen la higiene y confort con su mínimo de consumo.

Oficinas: Prta-5-bajo. MADRID. Aguinaga y Lezcano, Ingenieros.

Ingresó en el Hospital la niña de nueve meses Dolores Brión Penide. A la cual le acom-

tió un cerdo destranzándole los dedos de ambas manos.

La niña se hallaba sola acostada en cama, en la casa de sus padres vecinos de Conjo.

Pasado mañana, último domingo de mes, se celebrará en la iglesia conventual de San Francisco la Congregación mensual que a sus Hermanos prescribe la Regla de la Venerable Orden Tercera en el artículo 11 del capítulo II.

A las siete y media de la mañana habrá Misa de Comunión general. Por la tarde a las cinco terminada el rezo del Oficio divino, darán principio los ejercicios exponiéndose ante todo S. D. M. A continuación se rezará la Estación mayor y la Corona franciscana de las siete Alegrías de la Santísima Virgen, enriquecida con Indulgencia plenaria para todos los fieles que rezaren en este acto. Seguirá después la plática, la reserva y bendición con el Santísimo.

Terminada la reserva, se impondrá el santo hábito y dará la profesión a los Hermanos que lo hubiesen solicitado. Inmediatamente se organizará la procesión que recorrerá el interior de la iglesia con la imagen del serafico Patriarca, cantándose durante el trayecto un himno en honor del mismo Santo.

Los Hermanos de uno y otro sexo que concurren a estos ejercicios pueden ganar Indulgencia plenaria. Se encarece a los Hermanos toda la asistencia a estos actos, rogándose ostentem al exterior el escapulario y el cordón, como distintivos de la Orden.

¿Subir precio? ¿Variar calidad? Este es el dilema en que por el alza de las primeras materias se encuentran los fabricantes.

La PERFUMERIA FLORALIA no ha titubeado y fiel a su principio elabora igual su admirable JABON FLORES DEL CAMPO.

Comparando con el público el sacrificio aumenta el precio en modestas proporciones. Desde 1.º de Marzo vende a ptas. 1'50 la pastilla grande y a ptas. 0'35 la pastilla pequeña. Las demás creaciones FLORES DEL CAMPO no sufren por ahora alteración en subir precio.

Se desea la presentación en las oficinas municipales, Negociado de quintas, con objeto de enterarles de un asunto de interés, de Domingo Vázquez Díaz, Marcelino Amenedo, Ricardo Lage Alejandro, Juan Rey Sueiro, José Ameneiro Reboombo, Ricardo Estévez Cavide, Fernando Segade Antonio, Manuel Antelo Solar, José Otero García, Virgilio Alende Moure, José Grana Tarrío, Agustín Vaamonde Rodríguez, Ramón Mallón, Manuel García Fandino, Antonio Sardiña Garabal, Jesús Miguel Alcalde, Sabino Taboada Paradela, Antonio Ríos Fernández, José Ginzó Vázquez, Manuel Narciso García, Andrés Siaba Activo, José Refojo Adán, Aurelio Pérez, José Vigo Noya y Eduardo Vilarino de Andrés Moreno.

Esta mañana y cuando un automóvil particular se dirigía a La Coruña, al pasar por la calle de los Basquinos, de detrás de un carro de tojo salió un niño de cuatro años de edad llamado Arturo Moreira Formoso el cual se metió, materialmente, debajo del vehículo.

Aunque el dueño del auto al ver aparecer al chico trató de no alcanzarlo y a este fin dió una fuerte guiñada que le hizo ir a dar contra un muro, no pudo evitar el encontronazo.

El chico fué sacado de debajo del coche y cuando se creía que estaría muerto, providencialmente resultó que sólo tenía una herida en la cabeza de la cual le curaron en el Hospital dándole seis puntos de sutura.

El automóvil ha sufrido o desperfectos de alguna importancia.

Para sus posesiones de Mayorga (León) ha salido el Dr. Varela Radio.

Los médicos del mundo entero recetan continuamente un medicamento que se ha hecho de uso universal por sus propios méritos. Nos referimos al Elixir Estomacal de Saiz de Carlos tónico digestivo y anti-gastrálico, que cura el 98 por 100 de los enfermos que le toman para las enfermedades crónicas del estómago e intestinos.

Se han señalado para el día 27 de Junio próximo las subastas del suministro de acopios para conservación de las carreteras de Santa Irene al Puente de San Justo, por el tipo de 2.485'50 pesetas, y de Cambre a la Rocha, por el de 2.001.

Y para el día 28 las del suministro para la de Meiras a Santa Cruz, por el tipo de 2.091 pesetas y de Carballo a Verdillo, por el de 1.996'40.

Faltan harinas

Parece que empiezan a escasear en los almacenes de Santiago las existencias de harinas de trigo de las llamadas de fuerza.

Según nuestros informes, las fábricas de Castilla a las cuales los almacenistas de Santiago tienen hechos pedidos les contestaron que poseen existencias pero que una disposición gubernativa reciente les impide poder servir.

Refieres la disposición a una del señor Buirell que no consiste el que de una a otra provincia se envíen harinas.

Si esto es cierto, es decir, si escasean las harinas de Castilla de las que aquí se hace ya tanto consumo, creemos que el Sr. Alcalde está en el caso de intervenir para solicitar autorización y que se consienta enviar a Santiago las cantidades de harina que están pendientes de envío.

Por la alcaldía fué multada una joven doméstica por formar un escándalo en la Rúa de Villar.

El vicepresidente de la Comisión provincial D. Hemio Amigo nos comunica la constitución de aquella Corporación y nos ofrece su eficaz cooperación en cuanto al servicio público interese y su consideración personal.

Agradecemos su atención y correspondemos a su cortés ofrecimiento.

El viernes próximo, día primero de Junio, confirmará el Sr. Obispo Auxiliar en la iglesia de San Martín a las once de la mañana.

Cambian de destino los siguientes brigadas y sargentos: Brigada D. Angel Mandillo Silvestre, del regimiento de Zaragoza al batallón de cazadores de Las Navas.

Brigada D. José Germán Fernández, del ba-

tallón de cazadores de Estella al regimiento de Zaragoza.

Sargento D. Julio Alvarez Trashorra, del regimiento que guarnece esta plaza al batallón de cazadores de Segorbe.

Sociedad de Gas y Electricidad de Santiago

Cumpliendo lo consignado en la escritura de emisión de Obligaciones hipotecarias, fecha 12 de Abril de 1909, se procedió el 27 del pró-

Obligaciones que debían amortizarse en la presente año, habiendo salido amortizadas las TREINTA Y UNA siguientes:

Números 3, 30, 106, 113, 130, 136, 275, 337, 338, 371, 380, 395, 449, 453, 493, 551, 569, 611, 650, 652, 683, 719, 769, 832, 881, 904, 934, 1.052, 1.087, 1.106, 1.198.

Lo que se pone en conocimiento de los tenedores de dichos Títulos para que se sirvan pagar por las Oficinas de la Sociedad a recoger su 1.º de Junio próximo, entregando la Obligación amortizada, pagándose también el cupón de dicho vencimiento.

Santiago, 16 de Mayo de 1917. - El presidente, Marcelino Blanco de la Peña. - El Secretario, Augusto Bacariza Varela.

Instrucción pública

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de Cedeira, D. Alonso Huertas Martín.

Por la sección administrativa de esta provincia, fueron remitidas ayer a la Ordenación de pagos las nóminas, de los maestros pertenecientes a todos los partidos de la provincia, que corresponden al mes actual.

Presentó la renuncia de su cargo, el maestro de Cerdido D. Alfonso Vila Pereiro.

Por enfermedad de los catedráticos Snes Varela de la Iglesia y Varela Radio, dispuso el Rectorado que les sustituyeran los auxiliares don Francisco Bacariza y D. Antonio Martínez de la Riva, verificando los exámenes de los alumnos oficiales en atención al número de éstos y al escaso tiempo que resta de la época fijada para tales actos docentes.

REGISTRO CIVIL

Movimiento de población del día 24

Nacimientos. - Ramón Mariño Conde.

Defunciones. - Ninguna.

Matrimonios. - Ninguno.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día de hoy.--San Gregorio VII.--Gregorio, séptimo de este nombre, llamado antes Hildebrand, fué uno de los más grandes pontífices que han ocupado la silla de San Pedro, y uno de los hombres más eminentes que han florecido en los siglos del mundo.

Su mira principal había sido hacer de todas las naciones una sola familia unida por los vínculos de la caridad y de la ley de Jesucristo. Nació este incomparable y santísimo varón, en Soano de Toscana; y era hijo de un carpintero. Dicese de él, que siendo niño y jugando con los fragmentos de la madera, formó, dirigido por la mano de Dios, aquellas palabras de David: Dominabitur a mari usque ad mare: dominará de un extremo a otro del mar; lo cual era indicio del poder que este niño había de ejercer en el mundo. Hizo sus estudios en Roma, donde mostró su vastísimo ingenio, y mereció el singular aprecio de los pontífices Benedicto IX y Gregorio VI. Acompañó a éste en su destierro a Alemania y se retiró después a la abadía de Cluni, donde fué abad y ejemplar de gran virtud para aquellos religiosos. Nombáronle después cardenal de la santa Iglesia romana, y desempeñó con tal acierto cargos importantes durante los reinados de cinco papas, que después de la muerte de Alejandro II, fué elegido sumo pontífice por unánime consentimiento, brillando como sol en la casa del Señor.

Vieronse en cierto día que celebraba la misa solemnemente, cobijado por una blanca paloma que tenía las alas extendidas sobre su sagrada cabeza, como dando a entender que no eran las razones de la prudencia humana sino la asistencia del Espíritu Santo la que le dirigía en el gobierno de la Iglesia. Dió eficaces decretos contra la simonía, apoyada por la misma autoridad real, fulminó anatemas hasta contra el emperador Enrique IV, que le declaró la guerra, y mientras estaba sitiado dentro de Roma celebró un sínodo en que le excomulgó, retirándose luego al castillo de San Angelo; y refiriéndose por el socorro que recibió de Roberto Guiscardo, príncipe de la Pulla Conjurado después el cisma nacido de la elección de un antipapa hecho por el emperador; y con santísimas instrucciones que daba a los fieles y a los príncipes cristianos, trabajó infatigablemente por la restauración y felicidad de los pueblos cristianos; y después de doce años de un glorioso pontificado, pasó a recibir la recompensa de sus heroicas virtudes en la gloria de los cielos. Las obras que escribió consisten de diez libros de epístolas, y con sobrada razón de San Simeón Du-Pin, el contrarió más parcial de San Gregorio, que las calumnias acumuladas por los adversarios de la Iglesia contra este santo pontífice están refutadas por aquellas mismas cartas, llenas del espíritu de Dios y de celo apostólico.

Santos del día de mañana.--La Invencción del Cuerpo de San Ildefonso, arzobispo de Toledo. - Santos Eleuterio, papa y mr.; Felipe Neri, cf. y fund.; Zacarías, ob. y mr.; Agustín, ob. de Cantorbery, apóstol de Inglaterra; Frisco, mr.--Sta. Fina, virgen, benita.

Observaciones meteorológicas

Table with 2 columns: Observation type and value. Includes Barómetro, Temperatura máxima al sol, Idem idem a la sombra, Idem mínima, Lluvia, Evaporación.

En la Cámara de Diputados se celebró sesión pública a las 11 horas. El Sr. Barreda preside.

Según los claros rumores minoría socialista y Hofman

Un período de desparar lo que allí se

En esta, (responsabilidad) el m

Los p

En la Cámara de Diputados se celebró sesión pública a las 11 horas. El Sr. Barreda preside.

Según los claros rumores minoría socialista y Hofman

Un período de desparar lo que allí se

En esta, (responsabilidad) el m

Los p



PROBAD EL PANIS DE "LA ASTURIANA" De venta en todos los establecimientos de Ultramarinos, cafés y bars.

Humedad relativa . . . . . 62 S. O.
Dirección del viento . . . . .
Kilómetros recorridos en las 24 horas . . . . . 164 Nuboso
Estado del cielo . . . . . Subir.
Barómetro tiende a . . . . .

Notas amenas

PASATIEMPOS

Un pretendiente a la Academia había hecho como es natural, frecuentes visitas a todos los miembros...

Un andaluz que había realizado una ascensión en globo, decía: -Subimos a tanta altura, que perdimos de vista la tierra. ¡Y aquí fué nuestro apuro!

CANTARES

No quiero sufrir y sufro... No quiero llorar y lloro... ¡No quiero verte y te busco!

Yo sé que llevas razón, que es justo lo que propones... ¡Pero el querer verdadero nunca entendió de razones!

Formé mi nido de amores de aquella rosa en el centro: ¡al deshojarse la rosa mi nido se vino al suelo!

Mis lágrimas y suspiros irán formando la cuenta

de los minutos que faltan para que empiece tu ausencia. N. DÍAZ DE ESCOBAR.

Gacetillas

Certificaciones de Penales

Precisas para oposiciones, se gestionan. Informarán en esta redacción.

VERIN SOUSAS

Aguas alcalinas, sin rival para las vías urinarias. Temporada oficial: De 15 de Junio a 30 de Septiembre.

Ortopédico Herniólogo en Santiago HERNIAS (quebraduras)

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan o se corrigen con nuestro sistema especial.

En Madrid, en nuestro gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal, desde donde enviamos gratis, a médicos y particulares, nuestro libro sobre las HERNIAS.

Madrid 25. Manifestó que de nuestras notas diplomáticas sólo se dá conocimiento a los representantes de España en el extranjero al objeto de que estén orientados de nuestra política exterior.

Comunican de Stokolmo que una escuadrilla de torpederos, acompañada de zeppelines, ha sido vista cerca del golfo de Pratiná. Otra escuadrilla navega por aguas del Báltico.

Dicen de Barcelona que por aguas de Aboya se ha visto cruzar una escuadra formada por once unidades ignorándose su nacionalidad y destino.

Varias noticias

Frente al Ateneo de Santander fué destruido por un incendio el almacén de efectos navales de la viuda de Arriarte, que estaba lleno de materias inflamables.

La alarma que se produjo fué grande. Las pérdidas son de consideración. Resultó herido el jefe de bomberos.

En el ateneo de Madrid no se reprodujeron los escándalos. Se habían adoptado precauciones ante el edificio. Se advirtió la presencia de grupos de «jóvenes bárbaros».

Las modistas en París persisten en su actitud. Se han reproducido los desórdenes, pero la policía no ha intervenido.

La Gaceta de hoy

La «Gaceta de Madrid» de hoy publica una disposición admitiendo a D. Juan Igueravide Cordero a las oposiciones anunciadas para provistar la cátedra de Física y Química del Instituto de Santiago.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

Informes oficiales. Dicen de Lisboa que el gobierno publicó una nota en la que dice que la Cámara de los diputados votó una moción de plena confianza en el Gobierno después de los sucesos.

A pesar de que el Gobierno está autorizado para mantener la suspensión de garantías constitucionales durante todo el mes las restablecerá el sábado.

Llegó a Lisboa un buque conduciendo 2.200 toneladas de trigo para la ciudad.

De provincias llegaron numerosísimos paquetes postales con pan. Las remesas se hicieron en tal cantidad, que no fué posible recogerlas de las estaciones durante el día.

Se elaboran 200.000 kilos de pan para el vecindario.

Comentario

El periódico de esta corte «A B C» comenta los sucesos registrados en Portugal y acusa a los intervencionistas del país vecino de haberlo llevado a la guerra de la cual es consecuencia el hambre que ahora sufre.

LA HUELGA DE BARCELONA

Se extiende. Telegrafían de Barcelona diciendo que la huelga del ramo del agua se extiende considerablemente.

Hoy además de los prestadores dejaron de acudir al trabajo los demás operarios.

El jefe del gobierno confirmó hoy a los periodistas las noticias pesimistas de la huelga de Barcelona.

Dijo que, en efecto, la huelga se extiende y que esta mañana entraron pocos obreros a trabajar en las fábricas.

El gobernador civil de Barcelona Sr. Morote sigue trabajando para resolver la huelga.

El ministro de la Gobernación Sr. Burell ha llamado al gobernador a Madrid para conferenciar acerca de la huelga.

Ecos de Palacio

Los Reyes y los Infantes asistieron hoy a la inauguración del Sanatorio Victoria Eugenia en Valdelatas.

Juró hoy el cargo de Gentil hombre en Palacio el general Sr. García Menacho.

Han despachado hoy con el Rey los ministros de Fomento y de Instrucción pública.

El Sr. duque de Almodóvar del Valle puso a la firma un Decreto creando la Junta Consultiva de las Cámaras de Comercio.

También firmó el Rey otro Decreto estableciendo el centro de colocación de los obreros.

Habla García Prieto

Lo que dijo. El jefe del gobierno recibió hoy a los periodistas. Dijo que había estado en Palacio despachando con el Rey a la hora de costumbre.

Madrid 25 (16). El Sr. Francos Rodríguez manifestó que estudiará la manera de mejorar la situación de los practicantes de medicina.

BOLSA DE MADRID

COTIZACION OFICIAL

Table with 2 columns: DIA 24, DIA 25. Rows include 4 por 100 interior, Idem fin corte firme, 5 por 100 amortizable, 4 por 100 amortizable.

Acciones

Table with 2 columns: DIA 24, DIA 25. Rows include Banco de España, Español del Río de la Plata, Compañía Arrendataria de Tabacos, Cédulas Hipotecarias 4 por 100.

Hazareras

Table with 2 columns: DIA 24, DIA 25. Rows include Las obligaciones, Las preferentes, Las ordinarias.

Cambios

Table with 2 columns: DIA 24, DIA 25. Rows include París, Londres.

Bolsa de París

Table with 2 columns: DIA 24, DIA 25. Rows include Exterior Español, Bolsa de Buenos Aires.

El precio del oro fué ayer de . . . . . 000'00 000'00

ANUNCIOS

Se vende la finca llamada del Portalón, situada en Vista Alegre, de 25 ferrados de extensión, con casa, y terrenos propios para edificar y agua.

Venta voluntaria

El 10 de Junio próximo, de diez a doce de la mañana, tendrá lugar la subasta voluntaria de la casa número 36, de la calle de San Cayetano con una espaciosa huerta unida, con dos pisos y bajo, inscrita en el Registro.

CARLOS ALLONES ROFFIGNAC

ABOGADO EN DERECHO Procurador de los Tribunales La Coruña, San Andrés 111-2.

Aller

Cirujano-Dentista

Vino puro del Rivero. Se vende en el campo de San Clemente número 4 un regulino vino de uno de los mejores cosecheros D. José López Budino, de Ribadavia.

JOSE CASAL. 21 CALDERERIA 21. Casa especial en la confección de toda clase de gorras para caballeros, niños y empleados civiles y militares.

POLICLINICA DE PARTOS

Establecida en la sala de Santa Ana del Hospital Director: DON ANTONIO MARTINEZ DE LA RIVA. Asistencia gratuita a todas las mujeres pobres de Santiago.

Telegramas y telefonemas

La guerra en Europa

GRANDES BATALLAS

SITUACION DE LOS EJERCITOS

TELEGRAMAS OFICIALES

Madrid 25. En el comunicado oficial de la noche solo seña la actividad de artillería en la Champaña occidental.

En el frente oriental, no hay cambios que mencionar.

No hay nada que señalar en todo el frente, excepto lucha de artillería en el molino de Vaudeurs y en la meseta de California.

En la noche del 23 al 24 una escuadrilla de aviones franceses arrojó más de 1.200 proyectiles sobre la estación y la región de Renthel, causando incendios.

Nos apoderamos en Janicano de unas alturas importantes cerca de Bagui, cogiendo 9.000 prisioneros entre ellos 300 oficiales. Nuestras aeronaves lanzaron diez toneladas de proyectiles, regresando indemnes. Hemos conquistado un fortín austriaco en la pendiente Noroeste del Montesanto.

TELEGRAMAS PARTICULARES

Respetando un acuerdo. Dicen de Londres que el ministro de Muncionamiento inglés ha notificado a los propietarios de las fábricas donde se han producido huelgas, que conforme al acuerdo tomado por el Gobierno y la Unión de mecánicos, ninguna medida de rigor deberá tomarse contra los obreros huelguistas.

Sábase por noticias es buena procedencia, que los Estados Unidos van a contestar a la nota del nuevo ministerio ruso.

Confirmará que Norteamérica está de acuerdo con los países aliados obre la fórmula de una paz sin indemnizaciones.

La contestación estará inspirada en el discurso pronunciado por Ribot en la Cámara francesa.

Un periódico austriaco culpa a los italianos de separar contra el Monte Santo, destruyendo lo que allí existe.

En esto, (dicen de Roma) solamente cabe la responsabilidad a los austriacos, que han conmovido el monte citado en un centro militar.

Los Parlamentos y la guerra

En la Cámara prusiana se ha aprobado en segunda lectura el proyecto de reforma electoral.

Según noticias de Amsterdam, han sido declarados reos de alta traición seis jefes de minoría socialista alemana, entre ellos Ledebour y Hoffmann.

En Rusia. En el Congreso de diputados y oficiales de la Marina y del Ejército rusos, el generalísimo Alexieff ha declarado que el empuje del Ejército moscovita en todos los frentes ha disminuído visiblemente.

En Inglaterra. En la Cámara de los Comunes se dió cuenta de que las operaciones de la Marina japonesa se han extendido en tal forma, que algunas unidades ligeras cooperan en el Mediterráneo con los aliados.

También en el Océano Índico y en el Pacífico Meridional.

En Portugal. Se reunió el Parlamento portugués tratando de los recientes sucesos.

Alfonso Costa dijo que el Gobierno, en vista de la gravedad de la situación, vióse obligado a suspender las garantías constitucionales.

Interrogado sobre el aumento en los salarios que solicitan los obreros, declaró que por ahora es imposible concederlos.

Añadió que tenía la sospecha de que en el movimiento tomaron parte elementos extraños.

Terminó diciendo que creía que sólo había veinticinco muertos y ciento setenta heridos.

El paro general

Vuelve a anunciarse. Dicese que el gobierno está enterado de que los delegados obreros madrileños de la Casa del Pueblo han dirigido a las sociedades afiliadas una circular, culpando al Gobierno de que no se preocupe del bienestar de la clase proletaria.

Dicen que ya que nada se ha hecho para conjurar la crisis que hace tiempo se nota, mantienen lo dicho referente a plantear la huelga general.

Respecto al día que se ha de llevar a la práctica, anuncian que recibirán las sociedades instrucciones concretas.

El Gobierno tiene adoptadas medidas para evitar el paro.

La guerra en el mar

Un telegrama oficial del gobierno francés dice que el vaporcito de Arcachón «Ibis», tripulado por catorce hombres, fué detenido por un submarino en el Golfo de Gasuña.

Como no había en las cercanías ningún buque que le auxiliase el vaporcito disparó contra el sumergible, que desapareció.

El «Ibis» regresó indemne a Arcachón.

El secretario del almirantazgo inglés comunica que el transporte británico «Transilvania» que conducía tropas, fué torpedeado el 14 de Mayo en el Mediterráneo, pereciendo 29 oficiales y 372 soldados, el capitán del buque, un oficial y 9 tripulantes.

HIJOS DE FRANCISCO LUZA

CASA FUNDADA EN 1850

Hacemos por cuenta propia y por comisión de terceros toda clase de operaciones bancarias.

Intereses que abonamos

Table with 2 columns: Interest type, Rate. Rows include En cuenta corriente, En depósito a plazo fijo de tres meses, Id., id., de seis meses, Id., id., a mayor plazo.

Habiendo elevado los Agentes de Cambio y Bolsa, los precios de corretaje quedan variadas las condiciones que teníamos establecidas para las operaciones de Bolsa.

Cobramos pues ahora: Ptas. 0'20 céntimos por cada 100 ptas. compradas o vendidas en cualquier Bolsa de España o del Extranjero.

Cajas de alquiler para la guarda de Títulos, valores, documentos, alhajas, etc., etc.

HORAS DE OFICINA: de nueve a dos y de cinco a nueve

Plaza del Toral, 3 -SANTIAGO

Hortensia Freire Garabal

FALLECIO A LAS TRES DE LA TARDE DE HOY. Sus padres, José Freire y Balbanera Garabal; hermanos, María, Celia y Manuel; abuela, tíos y demás parientes

RUEGAN el favor de asistencia a los funerales que tendrán lugar en la iglesia de San Félix, mañana, 26, a las diez, y a la conducción del cadáver a las siete de la tarde, anticipando expresivas gracias.

Casa mortuoria. Calderería, 38. Santiago, 25 de Mayo de 1917.

Funeraria de Carlos Raspaño. Calderería 35.-Santiago



